

# LA JUSTICIA

Semanario republicano

Año IV

REDACCION Y ADMINISTRACION  
UNION, NUM. 54, IMPRENTA

Tarragona: 22 de Enero de 1903

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
1.50 pesetas trimestre.—Número suelto  
10 céntimos.—Anuncios y remitidos a pre-  
cios convencionales.

N.º 4

Pago adelantado

XXXXXXXXXXXX

Sucursal  
en Reus

40, MONTEROLS 40,

XXXXXXXXXXXX

## Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis  
Recomendamos la máquina BOEINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TARRAGONA RAMBLA DE SAN JUAN 41

XXXXXXXXXXXX

Sucursal  
en Tortosa

CALLE DEL ANGEL, 14

XXXXXXXXXXXX

## VIDA Ó MUERTE

Es un hecho indiscutible. Durante muchos años, dos hombres han sido los únicos mantenedores en España del régimen monárquico. No hay por qué nombrarlos. Harto presentes los tiene el país, puesto que a nadie más que a ellos debe todas sus desdichas.

El atraso intelectual en que vivimos, el incremento que á diario van tomando entre nosotros las órdenes religiosas, la criminal indiferencia de las masas en la política, base principal de la prosperidad y engrandecimiento de todos los pueblos, el desarrollo por demás alarmante de ciertos elementos altamente perjudiciales para todas las clases de la sociedad; he aquí el fruto de esos dos prohombres de la monarquía, que durante tan largo período de tiempo, han regido á su antojo y capricho los destinos de los españoles.

Y no crean mis amables lectores que yo eche en saco roto la pérdida de Cuba y Filipinas, la destrucción de nuestra escuadra, el ignominioso y abominable proceso de cierto célebre y maldito castillo, y otros mil vejámenes que sería prolijo enumerar, y por los cuales ha tenido que pasar la nación española durante el mando de esos dos hombres.

No; cada de éllo se me olvida y por lo mismo quisiera yo que no lo olvidara ninguno de los españoles, á fin de que, obrando como exigen nuestras necesidades, diéramos el último soplo de muerte al ya bamboleante régimen actual.

Porque negar esto equivaldría á negar la evidencia misma. Muerto Sagasta, no quedan dentro de los partidos políticos militantes hombres capaces de dar vida á la agonizante monarquía; su fatal estado les infunde tanto temor que ya ninguno de ellos se siente con fuerzas para sacarla de su agonía. Viejos unos, ineptos otros y sin fuerza moral ante el país todos los demás, no les queda otro recurso, si es que todavía quieren salvarse á tiempo, que retirarse prontamente á sus hogares y dejar libre y expedito el camino al único elemento fuerte, sano y vigoroso que todavía resta entre nosotros, y que nadie más que él puede sacar á España de su miserable estado de prostración y de ruina: el partido republicano.

La cuestión, pues, en los actuales momentos es de vida ó muerte para la nación española. Si los republicanos empero, ateniéndose á las necesidades y al interés supremo de la patria, depositaran todas sus energías divergentes agrupándose todos sin distinción de matices alrededor de una misma bandera, no hay duda de que el

pueblo en masa respondería á su llamamiento, ansioso como se halla de establecer lo más pronto posible un régimen de libertad y de justicia.

Hagamos, pues, este pequeño esfuerzo y muy pronto veremos levantarse sobre las ruinas de las viejas y carcomidas paredes del edificio monárquico, el gran edificio de la regeneración social.

De lo contrario, si los republicanos, cosa que no es de esperar, no prestasen oído á los clamores de la opinión general, no tan solo su responsabilidad sería tremenda ante la historia sino que, además, la reacción que ya hoy á despecho de toda libertad y progreso, se nos muestra tan potente y amenazadora, caería triunfante sobre nosotros el espíritu de progreso, nos haría retroceder hasta encontrarnos otra vez como en los mejores tiempos de su predominio.

JAIMÉ BROS.

Barcelona, Enero de 1903.

## SAGASTA

Hace pocos días, el semanario madrileño *Blanco y Negro*, declaraba en serio y for-

mal escrutinio de un concurso que organizó, que don Práxedes era el mejor político.

Confieso que al leer tan descomunal disparate, me quedé indeciso en creerlo, pues nunca pude llegar á presumir, que el señor Sagasta fué el destinado á regenerar la patria.

¡Sagasta el mejor político, que así exclamaban las gentes asombradas, al conocer el fallo que dió el jurado de los concursantes de *Blanco y Negro*.

No se discutía otra cosa en los cafés, en casinos, en reuniones, en fin, en todas partes donde se hace política, no se hablaba de otra cosa que de esto. Sagasta como un Gladstone, Sagasta como un Salisbury, un Chamberlain, un Leyds, un Gambetta sobre el viejo pastor una excomunión fulminante. El espíritu público, la opinión pública, eran contrarios de este fallo.

Pero nos vencimos todos los que nos relajamos de esto.

El otro día, los periódicos publicaban la muerte de Sagasta, del mejor político, según *Blanco y Negro*, del hombre más funesto para la patria, según el pueblo, y el mismo pueblo que se reía de lo que decía

el semanario madrileño, consternado leía con interés y comentaba con calor, la muerte de tan ilustre político.

Yo no lo dudo, exclamaban las gentes consternadas; Sagasta era un gran político, un gran hombre, un talento, un hombre honrado.

Y lo comparaban á Pi y Margall monárquico.

Sagasta ha muerto. Ha muerto como moriremos todos los que tenemos sangre en las venas.

Y ahora sales á relucir sus grandes virtudes, su indiscutible talento y su democracia pasada... por agua; ahora los mismos periódicos que le combatían rudamente, publican su bibliografía y se deshacen en ningún acto de gobierno, en bien del país; ha sido un hombre funesto para la patria. Contentémonos pues, con dedicarle este recuerdo de tinta, incapaz de lavar la sangre que hizo verter en Cuba, y saludándole como dice *El País*: con la espada desnuda.

Esto se merece el autor de las derrotas de Santiago y de Cavite.

JUAN LL. PINEDA.

44 FOLLETÍN DE «LA JUSTICIA»

MÉDICO

(Pensativo) ¡No sé...! ¡Si es grave la herida...!

(Rufat le acompaña, pero al ganar el doctor el dintel de la puerta del «despacho», se queda diciendo:)

RUFAT

Me retracto. He cambiado de parecer; hago como muchos políticos que cambian el timón hacia el *modus-vivendi*.

Si me llaman, entraré, ó de lo contrario...; la verdad, no sirve para ver como... (con los dedos imita á las tijeras). ¡Ca, ca, ca; firmes aquí igual que un recluta... delante del coronel!

(Voz interior de don Nicomedes:)

¡Rufat...! ¡Rufat!

RUFAT

(Aparte.) ¡Ya se me figuraba...! ¡Para que voy ya uno forjándose planea! (contestado) ¿Qué mane? (parte) ¡No quería callar, y ahora probablemente me harán engullir hueso y todo! ¿Por qué no narices capitalista? (entra en el «despacho».)

(Esperanza vuelve á entrar en escena acompañada de un obrero, y se dirigen, llevando una botella y algo de fenicado, hacia el «despacho».)

ENSAYOS DRAMÁTICOS 41

¿En dónde se ha visto semejante abandono? ¡Eso es inhumano! ¡La Justicia, y encima de ella la Ley, deberían castigarlo!

¡Se habla de humanidad, para escarnecerla!

¡Se habla de caridad para deshonrarla!

Sociedad que no sabe distinguir á sus semejantes; donde el desheredado véese escarnecido; que no quieren conocerse sus necesidades; que no tiene virilidad suficiente para atajar sus males, y que vive en medio del abuso, atropello, fastuosidad, crápula y abominables vicios; no debe ni puede, por dignidad, ostentar el humano dictado de justa y fuerte; dictados que equivalen á una estereotipada ilustración dentro del indefinido Universo: Debe llamársela «semi-tribu salvaje». ¡Este es el dictado que en propiedad le cuadra; el que en realidad le corresponde!

(Rufat, entra acompañado.)

Escena XVII

Esperanza, Rufat y á poco don Nicomedes

RUFAT

¡Uf, no se puede dar un paso por la calle! ¡Cuánto barro! ¡Hace un frío de mil demonios... sin rab! Pero, confieso, cómo me llamo Florindo Rufat, que estoy sofocado de calor! ¡Cuánto he corrido; parecía una máquina caporá sin freno!

(Fijándose en Esperanza.)

11

# LOS CACIQUES

Son unos perturbadores, que mientan patriotismo y nunca lo tienen: hablan de ideas y no fueron jamás capaces de concebirlas. Cambian, porque así lo exige la salud de la República, y es por querer arriarse al que creen más cerca del gobierno. Peste de la nación, carcoma de los partidos, todo hombre honrado debiera negarles la mano. Su atrevimiento es tal, que solo es igual a su ignorancia; la corrupción que traen al país sólo es compatible con la venalidad de sus almas y la depravación de sus corazones. ¡Ah! Mientras no nos deshagamos de esa funesta plaga no esperemos para esta pobre nación ni felicidad ni sosiego.

F. PI Y MARGALL.

## Autonomismo literario

A la actividad que presentan los escritores de las regiones españolas, gallega, catalana y valenciana, dedica la crítica poco imparcial, censuras y diatribas inmerecidas.

Ese proceder injusto, hijo del egoísmo hipócrita que todo lo reclina a la conveniencia de que la España Central sea el único pedazo de la península donde la literatura y la lengua vivan en sossegada paz y tranquilidad elaborada, es mil veces más pecaminoso que las demasías de los fanáticos que inconscientemente alaban lo propio y relegan al olvido cuanto grande y maravilloso producen los cerebros privilegiados de otras tierras separadas de las nuestras solo por los límites de cordilleras y ríos.

El artista y el literato, cuando trasladan con el pincel, el buril o la pluma, al lienzo, pudo impresionarles, no trata de alcanzar el título de desnaturalizado ó desagradecido. Antes al contrario, tiende a que el alma colectiva de los comprovincianos sea conocida en la patria, lo sea hasta por el mundo entero.

Yo, que soy el último de los autonomistas, rindo culto de admiración y aplaudo

con todas mis fuerzas, lo mismo al escritor castellano que produce una maravilla, que al poeta gallego cuando me hace oír en poesía popular y agreste las palpitaciones de su pueblo; al catalán ingenioso que pinta con primor las alegres notas ó tristes lamentaciones del pedazo de su tierra, como al valenciano alegre. Y ese entusiasmo, propio de los míos, es hijo del amor más puro que se conoce y no lleva encarnado como alguien ha dicho sin fundamento y sin razón para ello el espíritu de rebelión y de separatismo.

El canto de los poetas, las narraciones y descripciones, ora las haga el novelista, ora las haga el historiador, pueden igualmente ser presentadas en lengua castellana que en lengua regional. Escritas en el romance del norte como es el gallego, en los del mediodía como son el catalán ó el valenciano, entran de lleno en el conjunto que se denomina literatura patria.

Ese autonomismo literario no ha tenido su nacimiento entre las paredes de un manicomio. En el campo más sereno y bajo la inspiración de los más sanos criterios, tuvo su nacimiento y cuna.

Levantar polvo para sacudirlo injustamente sobre las espaldas de los literatos y aficionados a la vulgarización de las lenguas que son hermanos del castellano, es faena peligrosa ó impropia de los que tanto alardean de caballeros. Decir también que los regionalistas solo anhelan extenderse por las regiones interplanetarias y visitar los cerros de Ubeda ó la tierra de las Batuecas, es propio de bellacos ó ignorantes que desconocen la historia literaria de España, el proceso histórico de la sociedad a que pertenecemos.

M. GONZÁLEZ.

Nulles.

## LA MANO NEGRA

La Liga de los derechos del hombre en París

Señores: Signo es de la grandeza moral de nuestro tiempo la constitución de una colectividad que tenga por objeto el amparo y la defensa de los perseguidos y condenados injustamente.

Si fuésemos amantes de la lisonja y quisiéramos alcanzar por caminos tortuosos

la simpatía y la atención del pueblo francés, diríamos que sólo en Francia se pueden constituir asociaciones que persigan fines tan elevados; pero tenemos una idea demasiado superior de la humanidad en general y de los individuos a quienes nos dirigimos, en particular, para escribir palabra alguna que, con razón, pudiera estimarse obra de la astucia, del halago ó de la diplomacia.

Nos acercamos a la «Liga de los derechos del hombre» en busca de amparo, y hemos de hablarle el lenguaje de la sencillez y de la verdad. Pedimos apoyo en bien del caído y es deber que lo hagamos con el corazón en la mano, sin pensar en obtener la ayuda que anhelamos por otros medios que no sean los de la más estricta honradez.

Se trata sencillamente de sacar del presidio á ocho campesinos andaluces que fueron condenados á muerte unos y á reclusión perpétua otros con el pretexto de que formaban parte de una sociedad de malhechores, y cuyos nombres son los siguientes: Antonio Valero, Salvador Moreno, Agustín Martínez Sáez, José León Ortega, Cristóbal Durán Gil, Diego Maestre Morales, Francisco Prieto Beltrán y José Jiménez Dollado.

Disuelta la Federación Internacional de los Trabajadores, en España aquella Asociación continuó funcionando secretamente. Bien saben los humanitarios miembros a quienes nos dirigimos, el objeto que se proponía la temible colectividad: la mejora de la clase obrera; la unión internacional de trabajadores; la revolución social cuando hubiese llegado la hora.

En todos los pueblos, y en los meridionales más que en otros, lo secreto causa cierto influjo misterioso y terrorífico; y descubierta por las autoridades y por los caciques andaluces la organización secreta del obrero de la tierra, no hubo crimen que no se atribuyera á la mentada sociedad negra en los muros de dos casas de Villamartín, y ya desde aquel día tuvo nombre la oculta organización de los trabajadores de Andalucía. El mal instinto, la sangre perversa y cruel que debe haber en las venas de algunos españoles, precisamente los inclinados á ejercer autoridad y mando, y el egoísmo del cacique, epidemia moral y política que padece España, con-

cibieron su obra maldita. Faltaba un brazo para llevarla á término y el brazo se halló en Tomás Pérez Monforte jefe de la guardia rural de Jerez, y el teniente de los gendarmes, O'iver.

Los grandes terratenientes que ignoraban la verdad del hecho, aterrorizábanse al oír el nombre de la «Mano Negra»; los que estaban en el secreto excitaban á la autoridad para que hiciera un escarmiento entre el obrero andaluz, atrevido hasta el extremo de pretender ganar más de 50 céntimos diarios, y los sabuesos del capital, anhelando hacer servicios para obtener premios, se aprovecharon de aquel temor irracional y de este deseo cruel para satisfacer sus instintos de hiena y sus ansias de recompensas.

Entonces fué cuando aparecieron campos talados, cuando se quemaron sembrados de trigo, cuando el capitán Oliver encontró reglamentos terroristas debajo de las piedras... Los asesinatos, los robos, los incendios que se cometieron por aquel tiempo, atribuíanse anticipadamente, en una circular del gobernador civil de Cádiz, á los asociados á la imaginaria Mano Negra. Se incoaron varios procesos, detuviéronse obreros á centenares y el tormento dió la razón á Pérez Monforte y á O'iver. La Mano Negra existía; así lo contaban, chorreando sangre, los afiliados á la misma, que firmaban declaraciones en blanco para que cesara cuanto antes el tormento á que estaban sometidos. El procedimiento es el mismo que los gobiernos españoles (no Portas y Marzo, puesto que Portas y Marzo merecieron bien de los gobiernos españoles), usaron en Montjuich. Resultado: nueve hombres guillotinos y once condenados á presidio perpétuo; de los cuales ocho sobreviven aún y en cuyo bien solicitamos el eficaz concurso de esa «Liga de los derechos del hombre».

Ya os hemos expuesto, señores, ciudadanos ó compañeros, la gran injusticia que pretendemos reparar en lo posible y el por qué y para qué pedimos el apoyo de esa Liga.

Ella dirá si lo merece la causa que defendemos y qué hemos expuesto á grandes rasgos sin retórica ni enfemismos, con la sencillez y la sinceridad que se debe á lo grande y á lo justo.

Espera, con viva ansiedad la decisión de la «Liga de los derechos del hombre» en París.

La Redacción de *Tierra y Libertad*.  
Madrid 10 Enero 1903.

## El pájaro y el hombre

¡Cantad, pájaros; cantad vuestras armoniosas é inimitables melodías!

Vuestros cantos nos hacen olvidar por unos momentos las luchas mundanas, embriagándonos en vuestro dulce embelesamiento.

Cantad la primavera. Vosotros sois libres, nosotros esclavos. Se os tiene envidia por vuestra felicidad y se os encierra en pequeñas prisiones, caso de podérselos coger, donde con todo y veros cautivos también cantáis.

Los hombres se disputan vuestros cánticos y os proclaman el ser más delicado al par que completo y feliz de la creación. Los amantes os aman sin tener celos unos de otros. Vosotros les enseñáis las delicias del amor.

Pero el hombre no tiene derecho á gozar oyendo vuestros armoniosos cantos, pues os persigue día y noche sin compasión.

Sois poco maiciosos, pajarillos. Os mostráis demasiado amables para con vuestro verdugo y admirador.

No le desafiéis más y apartaos de donde él habita, pues jamás por jamás se rinde en su fechoría.

J. CANO RUEJOVA.

¡Esperanza! ¿Ha muerto Antonia? ¿Vive? ¿Ha resucitado?

ESPERANZA

¡Ni ha muerto, ni ha resucitado!

RUFAT

¡Me alegro!

ESPERANZA

¡Por desgracia! ¡Bien le hubiera valido más que...!

RUFAT

¡Eso nunca! ¡La vida...!

ESPERANZA

¿Acaso es vida el tener que implorar la caridad? ¿No te causará sentimiento el día que la veas con el brazo amputado, y el otro tendido, parada en una esquina ó bien delante de aquella puerta (señalando la principal), cuando te diga: ¡Una limosna por el amor de Jesús! y no la puedas socorrer porque lo necesitas para tu mujer é hijos!

RUFAT

¡Si..., es verdad; pero la vida...!

ESPERANZA

¡Vida es esta, que en circunstancias tales, nadie puede apreciar!

(El director desde la puerta del despacho.)

Escena XVIII

Los anteriores, más el director

DON NICOMEDES

¿Viene el médico?

RUFAT, (como sorprendido)

¡Ah! Si, señor. Me ha dicho que al momento vendría.

DON NICOMEDES

¿Ha hablado usted con él?

RUFAT

En persona.

(Retírase el director.)

ESPERANZA

(aparte, y con marcada ironía)

¡Cuando le veo me duelen las entrañas! ¡Siento aquí..., un torturamiento como de engranaje!

(Dirigase á los telares en busca de vendajes.)

RUFAT, (por el director)

No lo puedo remediar; verle y removerse me las tripas, todo es uno. Su cara es la única «receta» que me ha causado efecto.

(Rufat, hace como que se dirige al «despacho», pero, antes de entrar en él, vuelve la vista y al observar que viene el médico, exclama:)

Escena XIX

Rufat y el Médico

RUFAT

(Aparte) ¡Ya está aquí! Puede uno colgarse de alegría por haber venido tan pronto. (Al médico.) Haga el favor...

(Indicándole el «despacho».)

# TARJETA POSTAL

El gobierno monárquico será siempre inferior al republicano á causa de un defecto esencial é inevitable. Mientras en el sistema republicano la voz y el voto del pueblo elevan casi siempre á los primeros puestos á hombres ilustres y capaces de honrar sus cargos, en las monarquías los ocupan de ordinario bullidores, intrigantes y chariatanes, en general, talentos muy medianos, que hacen fortuna en los primeros puestos, donde inmediatamente revelan su ineptitud. Los pueblos, en esta elección se engañan mucho menos que los reyes, siendo tan raro encontrar en un ministerio monárquico un hombre de verdadero mérito, como ver á un necio al frente de un gobierno republicano.

J. J. ROUSSEAU.

# GLORIA

## I

¿Quién no conocía á Gloria? ¿Quién no sabía que era la niña más inocente y más barbilana de todo el barrio? ¿Quién ignoraba que su afable y bondadoso trato le habían conquistado las simpatías de todos sus vecinos? Pues por estas razones Gloria tenía los pretendientes á *esportones*, como dicen en «La buena sombra», los cuales dirigíanle, siempre que tenían la dicha de admirar su esbelta figura y su hermoso rostro, requiebros y palabras rumbosas.

Entre estos, había un tal Moisés, joven rico que parecía amarla con frenesí, teniendo, como es de suponer, entrevistas amorosas á diario, pero lo que sucedió á estas entrevistas, pasaron días y días, y estas relaciones se hicieron más hondas, hasta que la debilidad de Gloria hizo que su amante, como el águila que coje entre sus garras el manso cordero para saciar su instinto feroz, se apoderase de ella é hiciera criminal abuso de su honrada virginidad.

De lo sucedido no se enteró nadie, y por lo tanto, sólo eran sabedores del hecho el villano consumidor y la inocente paloma objeto de la consumación.

## II

Transcurrieron unos meses, y Gloria, que hasta entonces había conservado la serenidad, si bien había sido ultrajada su honra, huyó lejos, muy lejos de casa de sus padres para que no se descubriera el fatal desenlace de sus amores con Moisés. Llegó á una capital que no es del caso nombrar y después de buscar por aquí y por allá, faltada de medios para su sustentación, qué otro remedio tenía sino ingresar en una casa de lenocinio para ganar con su pudor la base principal de la vida: la alimentación del estómago! Así lo hizo, y ya se pueden figurar mis queridos lectores los buenos tratos de sus compañeras de vida y las monadas y chocherías de sus clientes.

Gloria, como no se figuraba antes de verificar tan fatal resolución lo mala que era aquella vida, hizo todo lo que pudo para huir de allí, pero imposible, no pudo conseguir su objeto. Entonces la sobrecogió una sed de venganza, que entre sí murmuraba continuamente las siguientes frases:— ¡En cuándo yo coja á mi... Moisés, gozaré en que mis manos aprieten dulcemente su cuello, para que no engañe á nadie más!— Pues Moisés, después de haberla ultrajado, se abandonó para gozar en brazos de otras mujeres.

Llegó una noche del mes de Octubre, en que ya empieza á refrescar la temperatura. El cielo estaba cubierto de negras nubes, que impedían ver el hermoso firmamento. Solo de cuando en cuando resplandecían entre nubes que se disipaban pausadamente, mortecinos resplandores de los brillantes rayos lunares. Las calles estaban completamente oscuras y á grandes distancias de cada calle se distinguía la débil

luz de pequeñas lamparillas eléctricas que solo iluminaban una reducida circunferencia debajo de la lamparilla. Varios jóvenes que forman un grupo van charlando en medio del silencio sepulcral, como canarios en la pelea, de asuntos fútiles y de las calaveradas que han cometido. Después de un rato de parada, se dirigen todos á la puerta y la golpean desahoradamente; una cabeza de mujer asómase á la ventana: es la de Gloria. Desaparece, y resuena un grito de mujer que dice:

—¡Ya bajo!

Seguidamente Gloria toma las llaves y después de manifestar á su «cama» que hay gente de «parné» se dirige precipitadamente á abrir sin dejar de pensar en Moisés, cuyo nombre lo tenía clavado como un puñal en el corazón. Abrió, y antes de que nadie pasara, gritó con voz fingida dirigiéndose al último del grupo, que era Moisés, quien no la conoció, pero al que conoció ella, no sin sentir al momento una fuerte emoción:

—Ese último caballerito andante, que sea el último de pasar, porque me huele.—Y mientras pronunció estas frases pasaron todos, menos Moisés, quien antes de entrar fué acometido valerosamente por Gloria, la que apretando como deseaba el cuello de aquél prorrumpió en sarcástica carcajada, soltándolo después fuertemente y dando de cerebro en el canto de la cera...

Gloria se había vengado como deseaba, del difamador de su honra, matándolo.

FRANCISCO MAGRINÁ SOLÉ.

Tarragona.

(De *El Pueblo*, de Tortosa.)

# Sección de noticias

## MIGUEL GUANSE

El partido federal está de luto por la pérdida de uno de sus más prestigiosos y anti-guos correligionarios.

En Villanueva y Geltrú, Guansé encarnaba, por decirlo así, la historia y el prestigio del federalismo.

Sus entusiasmos perduraban apesar de ser sexagenario, y la lucha política no le encontraba nunca mal dispuesto para acudir á ella y animar á sus correligionarios.

Todo lo había sacrificado, incluso buena parte de su fortuna, al triunfo de sus ideales y á combatir la reacción.

Recientemente fué procesado y detenido con motivo de una denuncia del periódico *El Mensajero* y como director del mismo.

Su entierro, civil, fué en Villanueva una imponente manifestación, que confortó el ánimo de cuantos queríamos á Guansé como á uno de nuestros veteranos maestros.

Las cintas del féretro eran llevadas por personalidades salientes del partido federal y representantes de los Centros republicanos de varios pueblos de la provincia.

Fueron de Barcelona varios correligionarios del que fué vigoroso campeón de las ideas republicanas.

Los obreros no asistieron al trabajo para poder asistir á la manifestación de duelo en memoria del que fué constante defensor de sus derechos.

Con este motivo fué necesario cerrar las fábricas.

A pesar del tiempo lluvioso, la masa de gentes que formó en el acompañamiento fué numerosísima, no cabiendo esperas en las calles del tránsito.

Figuraron muchas coronas y ramos, de amigos y admiradores del muerto.

Descanse en paz el demócrata consecuente y reciban los republicanos de Villanueva y la familia del finado, la expresión de nuestro pésame más sentido.

La huelga de Reus continúa sin solución.

Los obreros que piden mejorar su situación, encuentran á sus patronos reacios á toda concesión.

¡Siempre el egoísmo del individuo imponiéndose á la lógica y á la humanidad!

Se ha encargado nuevamente de la Presidencia de la Diputación provincial don Juan Huguer.

Por cierto que parece cosa de chiquillos lo que ocurre con los diputados y el Presidente.

Aquéllos no quieren que éste los presida y dejan de asistir á las sesiones, y el señor Huguer no se dá por aludido y no dimite un cargo para el que lo eligieron sus compañeros, que por lo visto han perdido la confianza que depositaron en él.

Eso se acaba muy pronto teniendo el valor de ir á una sesión pública y llamando al pan pan, y al vino vino.

Se ha celebrado en Jaén la asamblea de republicanos federales.

Al acto asistieron representaciones de los pueblos de aquella provincia.

En dicha reunión reinó gran entusiasmo.

Ha sido nuevamente denunciado por el fiscal de la Audiencia de Jaén, nuestro querido colega correligionario el valiente semanario federal *El Autonomista*, de Linares.

Su director don Miguel Gavilán Gaspazo y el redactor del mismo don Miguel Zanzibar, fueron encarcelados inmediatamente.

De veras sentimos el percance sufrido por tan valiente decenario, á la par que deseamos que dichos ciudadanos se vean bien librados del percance.

Paciencia, queridos correligionarios, que á cada puerco le llega su San Martín.

Nos han visitado los colegas *La Bastilla*, de Valladolid; *El Imparcial*, de Sabadell, y *La Barricada*, de Madrid, todos federales, y el distinguid periódico literario madrileño *La Biblioteca*, con los que gustosos establecimos el cambio.

Han sido elegidos secretario del «Centro Catalá» de esta ciudad, nuestro querido amigo y correligionario el director de *La Avanzada*, don Antonio Rovira Virgili, y vicepresidente del «Centro de Lectura» de Reus, el consecuente republicano federal y diputado provincial, don Evaristo Fabregas.

A causa de la lluvia, no pudo amenizar el pasado domingo la rambla de San Juan, la banda de música del regimiento de Almansa.

Ha presentado la dimisión de vice-secretario de la «Juventud federal», nuestro colaborador y amigo señor Sorobellas Llagostera, para cuyo cargo había sido recientemente elegido.

Como ya deben saber nuestros lectores, en la madrugada del pasado domingo fué robado el Museo Arqueológico de esta ciudad, llevándose los ladrones una respetable cantidad de monedas de oro y plata de diferentes épocas.

Los ladrones no han sido habidos... como de costumbre.

En el teatro de la sociedad «La Palma», de Reus, se ha representado últimamente con gran éxito la preciosa producción dramática de don Joaquín Dicenta, «Aurora».

San Antonio Abad, patrón de los puercos y los burros, celebró el 17 su día solemne.

Los que vejetan bajo su advocación estuvieron de enhorabuena: sobre todo los pertenecientes á la clase asal y esbalar, que fueron bendecidos con todo el aparato que el argumento requiere.

Que los *asperges* les sean provechosos, y á vivir; que pronto San Antonio cobijará con su manto á todos los súbditos de la española nación.

Lo que no puede predecirse, es si tiraremos hacia el *llomillo* ó á las herraduras.

El tiempo cuidará de decirnoslo; si nó, ya nos lo dirán... de misas.

El gobierno español tiene noticias de que las tropas del *Roghi* están mejor organizadas y disciplinadas que las del sultán, reinando completo orden en el campo donde manobran los insurrectos.

Considera irremisiblemente perdida la causa del sultán, y cree que á estas horas habrá ocurrido un nuevo y grande descalabro á los imperiales.

En vista de la gravedad de las circunstancias se ha apresurado á enviar tropas á nuestras plazas del Estrecho y confía en tener el sábado veinte batallones en dichas plazas dispuestos á marchar al sitio donde con venga.

También tendrá dispuesto en dicho día los cruceros y acorazados Carlos V, Vitoria, Infanta Isabel, y Rio de la Plata.

¡Dios nos coja confesados en esto de Marruecos!

Hemos recibido el primer número de la importante publicación alterna *La Biblioteca*, que con tan buenos auspicios comienza su obra de vulgarización de la cultura.

Después de una provechosa campaña propagandista, *La Biblioteca* aparece notablemente mejorada con relación al número prospecto, insertando crónicas amenas, biografías, grabados, etcétera, y cinco obras en folletín encuadernable, siendo una de estas el *Diccionario popular Enciclopédico de la Lengua Castellana*.

Felicitemos al nuevo colega madrileño, y no vacilamos en augurarle un éxito lisonjero.

Números de nuestra en todos los mejores centros de suscripción de España.

Las sociedades de seguros «La Ostalana» y «La Estrella», nos han regalado unos calendarios muy bonitos, cuyo regalo agradecemos como se merece.

## Mercado de Tarragona

En el último mercado celebrado en esta plaza cotizaronse:

Acetres.—Del campo, finos, de 17 á 17 y 1/2 reales cuartán.—Arriera, de 14 y 1/2 á 15 reales.—De Urgel, de 15 á 15 y 1/4 reales.—Andalaces, de 13 y 1/2 á 14 reales.

Algarrobos.—De 23 á 24 reales quintal. Almendra:—Mollar, de 48 á 50 pesetas los 50'400 kilos.—Común, de 16 á 18 pesetas cuartera de 70 litros.—Esperanza, de 20 á 22 pesetas.

Alpiste.—De 19 á 20 pesetas los 70 litros.—Extranjero de 19 á 20 pesetas los 70 litros.—Sevilla, de 38'75 á 39'00 los 100 kilos con envase.

Aubias.—Del país, de 22 á 24 pesetas cuartera.—Valencia, amonquell á 43 ptas. sacco, de 100 kilos, pinet á 44.

Avellanas.—Embarque de 36 á 37 1/2 pesetas.—Negreta escogida, á 40 peseta.—Cosechero, de 36 1/2 á 37 pesetas sacco de 58'400 Kilos.

Arroces.—Amonquell núm. 0 á 38 pesetas sacco de 100 kilos, con aumento de pesetas 0'75 por número y sacco, Bomba núm. 0 á 43 pesetas sacco de 100 kilos, con aumento de una peseta por número y sacco.

Cahnetes.—Rojo primera superior á 22 1/2 ptas. sacco de 50 kilos. Blancos 23 ptas.

Cebada.—Del país, de 7'25 á 7'50 Habones.—Sevilla, de 14'25 á 14'50 pesetas cuartera de 70 litros.

Maiz.—Blanco del país de 9'00 á 9'50 los 70 litros.—Amarillo Tortosa á 12'25 pesetas 70 litros. Sardinias.—De Vivero de 12 á 13 pesetas millar, según tamaño. Cariño y Espasante de 11 á 12 pts.; parrocha á 6.

Patatas.—De 6 á 6'50 pesetas quintal Salvado.—Blanco, de 18 á 20 reales cuartera doble

## Despacho de asuntos administrativos y de Hacienda

# J. Kies Alvarez

## ABOGADO

Ex-Oficial de Administración  
Rambla de Castelar 27, 2º.—Tarragona

## MÉDICO OCULISTA

# J. BALLESTER.-LA CENIA

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.

Curación pronta y radical de las granulaciones por procedimiento especial.

CONSULTA DE 10 á 12 y de 5 á 5

Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y carrusjes diarios á Tortosa, Santa Bárbara, Uldecona y Vinarez á La Cénia.

Imp. de E. Pamies, Unión, 54.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA JUSTICIA

SEMANARIO REPUBLICANO

Redacción y Administración: Unión, 54

Precios de suscripción 1'50 pesetas trimestre

### FÁBRICA de BRAGUEROS

Y DE

#### Aparatos Ortopédicos Herniados (trencats)

Muchos son los que venden bragueros pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragero, pero muchísimo más cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de colocación.

No dejarse llevar por esos aplicadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la radical curación de las hernias.

El Braguer o Articulado-regulador sistema Montserrat, es el más práctico y moderno para la retención ó curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en bragueritos de goma para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente a Cirugía y Ortopedia.

Casa Montserrat-Unión, 34, TARRAGONA

### VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA DE SEVILLA

Servicio fijo y semanal

Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Villagarcía, La Coruña, Ferrol, Gijón-Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Bayona, Burdeos y Nantes, salidas fijas de vapor los jueves, admitiendo carga y pasajeros. Para Barcelona, San Feliu, Palamós, Cotte y Marsella, salidas fijas de vapor todos los jueves admitiendo carga y pasajeros.

Consignatario: D. MARIANO PERES



### RELOJERÍA DE BESSES

SUCESOR DE D. JOSÉ BESSES Y PRATS

Casa fundada en el año 1819

Calle Conde de Rius, 20  
TARRAGONA

Se componen toda clase de relojes, con perfección, prontitud y economía.

Precios sin competencia

**TOS** Irritación, ronqueras, sofocación, bronquitis y de más enfermedades del aparato respiratorio, desaparecen usando las pastillas Serra.

**SE VENDEN**

Farmacia del Centro de **MANUEL FCNT**

Rambla San Juan, 57.-TARRAGONA

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

## ESTEBAN PAMIES

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía, especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc. Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

UNIÓN, 54.-TARRAGONA

## NUEVO HOTEL DE CATALUÑA

### GRAN CASA DE VIAJEROS

DE

**JAIMÉ TORRENS**

MONTERA, 7, PRAL.-MADRID

Grandes almacenes de Calzado • Ventas al Por mayor y menor • Precio fijo

ULTIMAS NOVEDADES Y MODELOS DE PARIS Y MADRID

En Tarragona: Rambla de San Juan, 50 • En Reu: Monterols, 12 y Llovera, 4

## LAS BALEARES

FÁBRICA EN MAHÓN Y PALMA